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A COMUNICAÇÃO E A LINGUAGEM

A comunicação pode ser:
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Comunicação Pessoal
	    diálogo, telefone, carta, Internet…

	[image: image4.jpg]


Comunicação Social
	    jornais, revistas,livros,televisão…


Podemos comunicar de várias maneiras, mas o meio mais usado para comunicar

 é a linguagem.
A linguagem pode ser:

           Linguagem Verbal                                        Linguagem Não Verbal          
	       Falada
	   Escrita

	Quando falamos ou ouvimos
	Quando escrevemos ou lemos

	       Sinais visuais
	   Sinais auditivos

	Através dos sinais de trânsito, sinais de fumo, luminosos, gestos…
	Através das campainhas, som da ambulância…
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Linguagem Mista
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	Linguagem verbal e não verbal

	Utilizamos ao mesmo tempo os dois tipos de linguagem ( revistas, televisão…)


ELEMENTOS DA COMUNICAÇÃO

Comunicamos uns com os outros através de mensagens. Numa mensagem existem sempre três elementos:
	O Emissor
	A Mensagem
	O Receptor

	Aquele que envia a mensagem
	Aquilo que se comunica
	Aquele que recebe a mensagem


ALFABETO INTERNACIONAL 
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               SINAIS DE PONTUAÇÃO

(.)  Ponto final  
· assinala que a frase terminou;

(?)  Ponto de interrogação 
· coloca-se no final das frases interrogativas;

(!)  Ponto de exclamação  
· utiliza-se no fim das frases exclamativas; 
· quando se chama uma pessoa; 
· depois de palavras que exprimem sentimentos; 
· no fim de uma frase imperativa;

(,) Vírgula 
· separa elementos de uma enumeração;
· indica uma pequena pausa;

(:) Dois pontos 
· introduzem um diálogo; 
· anunciam uma enumeração;
(–) Travessão  

· indica o início da fala de um personagem; 
· separa as palavras do narrador quando aparecem no meio da fala de um personagem; 
· aparece no fim da fala das personagens, anunciando a fala do  narrador;

(…) Reticências 
· indicam que não ficou tudo dito.
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A SÍLABA
As palavras são constituídas por grupos de letras
 que se pronunciam de uma só vez.

Estes grupos de letras chamam-se SÍLABAS

Classificação das palavras quanto ao número de sílabas

As palavras podem classificar-se quanto ao número de sílabas.
[image: image15.jpg]


[image: image16.jpg]


[image: image17.jpg]


[image: image18.jpg]


cão       
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co/bra        
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la /gar/ta
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la/gar/ti/nha
NOTA: As palavras com 3 ou mais sílabas são todas POLISSÍLABO
A SÍLABA
A Sílaba tónica e a sílaba átona

Nas palavras com duas ou mais sílabas 

Há sempre uma sílaba que se pronuncia com maior intensidade 

              Essa sílaba chama-se SILABA TÓNICA



           As restantes sílabas chamam-se SÍLABAS ÁTONAS




Classificação das palavras quanto à acentuação
( quanto à posição da sílaba tónica)

As palavras, quanto à acentuação podem ser classificadas como:
                    agudas, graves e esdrúxulas

               
               li    -   lás

 esdrúxula       grave         aguda

        la     -     gar    -    ta


  esdrúxula       grave         aguda

re -  lâm     -    pa         -  go                              


 esdrúxula       grave         aguda


A ACENTUAÇÃO DAS PALAVRAS
Existem palavras com:






OS ACENTOS GÁFICOS












Sinónimos e Antónimos




FAMÍLIA DE PALAVRAS
A família de palavras é: 
     Um conjunto de palavras
que se forma a partir de uma palavra primitiva
















ÁREA VOCABULAR  DE  PALAVRAS
ou

CAMPO LEXICAL

A área vocabular de palavras

é um conjunto de palavras 

         que dizem respeito a uma mesma área ou campo lexical
















 A FRASE 

A frase e a não frase

	FRASE
	NÃO FRASE

	Frase é um conjunto de palavras :

· ordenadas e com sentido;

· começa por letra maiúscula;

· termina num sinal de pontuação.

	Uma não frase
· não tem sentido;

· não começa por letra maiúscula;

· não termina com um sinal de pontuação.

	Ex: A pomba comeu a semente.
	Ex: a pomba comeu a semente


A frase simples e a frase complexa ( ou compostas)
A frase simples
	FRASE SIMPLES

	É uma frase com um só sujeito e um só predicado. ( 1 GN + 1 GV)




                                    ( sujeito )           ( predicado

A frase complexa ( ou composta)

	FRASE COMPLEXA ( ou composta)

	· É uma frase com mais do que um sujeito (GN) e mais do que um predicado (GV).

· A frase complexa tem sempre um elemento de ligação a unir as duas frases simples.

                   Ex: O pássaro canta e a raposa acorda



                               As frases podem ser compostas por: 



EXEMPLOS:

FRASE COMPOSTA POR COORDENAÇÃO



É uma conjunção coordenativa  - que liga a segunda frase à primeira frase.

A segunda frase  tem sentido mesmo sem lermos a primeira. 
FRASE COMPOSTA POR SUBORDINAÇÃO



É uma conjunção subordinativa  - que liga a segunda frase à primeira frase.
A segunda frase só tem sentido porque está ligada à primeira através de uma conjunção
     ELEMENTOS FUNDAMENTAIS DA FRASE

· O GRUPO NOMINAL ( GN )

· O GRUPO VERBAL ( GV )
Os elementos fundamentais da frase formam dois grupos:


                   Grupo Nominal             Grupo verbal
              (Grupo que contém o nome)    (Grupo que contém a forma verbal)
                             ( GN)                         (GV)

OUTROS ELEMENTOS DA FRASE

· O GRUPO MÓVEL 
Para além do grupo nominal e verbal, uma frase pode ser enriquecida, acrescentando-
-lhe palavras ou grupos de palavras.

· Estes grupos podem aparecer: no principio, no meio ou no meio das frases;
· Estes grupos são facultativos.( podem existir ou não);
· Estes grupos separam-se ( geralmente) dos outros com vírgulas.
Este grupo de palavras chama-se GRUPO MÓVEL e também se designa por elemento circunstancial de lugar, de tempo, de modo…              



                        (GN)                  (GV)
                        (GM ) 
                                                                      (complemento circunstancial  de lugar)
 FUNÇÕES  

DO GRUPO NOMINAL ,DO GRUPO VERBAL e DO GRUPO MÓVEL

Função de Sujeito , Predicado e Complemento Circunstancial
GRUPO NOMINAL – Função de sujeito 

 Numa frase o grupo nominal desempenha, frequentemente, a função de sujeito 
( aquele que pratica a acção) – Para encontrar o sujeito pergunto Quem?
GRUPO VERBAL –  Função de predicado

Numa frase o grupo verbal desempenha, frequentemente, a função de predicado
 ( indica a acção praticada pelo sujeito) Para encontrar o predicado pergunto O que faz?

GRUPO MÓVEL –  Função de complemento circunstancial ( de lugar, de tempo, de modo…)
Numa frase o grupo móvel pode desempenhar várias funções circunstanciais:
· Complemento circunstancial de modo ( C.C.Modo)
                              ( é a resposta à pergunta: como?)
· Complemento circunstancial de lugar (C.C.Lugar)

( é a resposta à pergunta: onde?)
· Complemento circunstancial de tempo( C.C.Tempo)
                               ( é a resposta à pergunta: quando?)

· (…)



  Grupo nominal        Grupo verbal       Grupo Móvel
    ( Sujeito)                ( Predicado)       ( C.C.Modo)


  Grupo nominal        Grupo verbal       Grupo Móvel        Grupo Móvel

    ( Sujeito)                ( Predicado)       ( C.C.Modo)
            ( C.C.Lugar)

EXPANSÃO E REDUÇÃO DA FRASE

Uma frase pode ser expandida ( alargada) acrescentando-lhe palavras ou grupos de palavras, ou seja, acrescentando-lhe o GRUPO MÓVEL ( ou complementos circunstanciais).

Para expandirmos uma frase basta responder às perguntas: 

                            Onde? Como? Quando? Porquê?
                 Basta acrescentar um Complemento Circunstancial



(GN)
(GV)                 onde? (GM)
                         ( C.C . lugar)


(GN)
(GV)                 onde? (GM)            como?(GM)

                                                                   (C.C lugar)                       ( C.C .modo)
REDUÇÃO DA FRASE – A frase pode também ser reduzida mas tem que manter sempre os seus elementos fundamentais (O GN e o GV).



             (GN)
   (GV)                 onde? (GM)
        como?(GM)

MOBILIDADE DOS ELEMENTOS DA FRASE

Os grupos que constituem as frases ( GN, GV e GM) podem mover-se dentro da frase para a tornar mais expressiva.


              (GM)
      (GN)                      (GV)                 (GM)


A FRASE : A FORMA E O TIPO DE FRASES
A FORMA DAS FRASES
Forma afirmativa e forma negativa
Quando a frase faz uma afirmação diz-se que está na forma afirmativa
                
Quando a frase nega uma afirmação diz-se que está na forma negativa

Outros exemplos:
Quando a frase faz uma afirmação diz-se que está na forma afirmativa

Quando a frase nega uma afirmação diz-se que está na forma negativa

Conclusão : As frases podem estar na forma afirmativa ou na forma negativa
O TIPO DAS FRASES
Há quatro tipos de frases: 
Frase declarativa, exclamativa, interrogativa e imperativa



Conclusão : As frases podem estar na forma afirmativa ou na forma negativa 

e podem ser tipo declarativa, exclamativa, interrogativa e imperativa

Lagarta, não leias este livro  
       Frase tipo IMPERATIVA / Forma NEGATIVA
A lagarta gosta de estudar?        Frase tipo INTERROGATIVA / FormaAFIRMATIVA(…)
O TEXTO
OS TIPOS DE TEXTO

Os textos são mensagens escritas.
                         Os textos podem ser escritos em:




OS TIPOS DE TEXTO ( cont)



OS NOMES ( ou substantivos) :
· São palavras que servem para designar seres ou objectos;

· São precedidos dos determinantes definidos o,a,os,as 

· ou dos determinantes indefinidos um,uma,uns.umas
                  A lagarta lê uns livros interessantes.


 OS NOMES dividem-se 

     em 3 subclasses:



VARIAÇÃO DOS NOMES ( ou substantivos) :


OS NOMES PODEM VARIAR EM:




          o/um boneco                          a /uma boneca
           um barco                                uns barcos






                                  
OS ADJECTIVOS
OS ADJECTIVOS – são as palavras que caracterizam os nomes e indicam as suas qualidades.

· A lagarta é linda.
· A lagarta é colorida.
· As cores da lagarta são maravilhosas.
                  As palavras sublinhadas são ADJECTIVOS.

Os adjectivos concordam em GÉNERO e em NÚMERO com os nomes a que se referem.

                                A lagarta é bonita e colorida.



As lagartas são bonitas e coloridas.
OS GRAUS DOS ADJECTIVOS
OS ADJECTIVOS TÊM TRÊS GRAUS








OS DETERMINANTES 

EXISTEM TRÊS TIPOS DE DETERMINANTES:

OS DETERMINANTES 

      ARTIGOS


OS DETERMINANTES 

    POSSESSIVOS


OS DETERMINANTES 

  DEMONSTRATIVOS


OS DETERMINANTES 

      ARTIGOS



EXISTEM DOIS TIPOS DE DETERMINANTES ARTIGOS

	
	DETERMINANTES ARTIGOS

	
	DEFINIDOS
	INDEFINIDOS

	
	masculino
	feminino
	masculino
	feminino

	SINGULAR
	o
	a
	um
	uma

	PLURAL
	os
	as
	uns
	umas


OS DETERMINANTES 

      POSSESSIVOS

Ex:    É a minha lagarta.
(determinante possessivo, género feminino, número singular)

	
	DETERMINANTES POSSESSIVOS

	
	SINGULAR
	PLURAL

	
	masculino
	feminino
	masculino
	feminino



	Só um

 possuidor
	meu

teu

seu
	minha

tua 

sua
	meus

teus

seus
	minhas

tuas 

suas

	Vários 

possuidores
	nosso

vosso

seu
	nossa

vossa

sua
	nossos

vossos

seus
	nossas

vossas

suas


OS DETERMINANTES 

  DEMONSTRATIVOS

   Ex: Estas lagartas são bonitas.
(determinante demonstrativo, género feminino, número plural)
	
	DETERMINANTES DEMONSTRATIVOS

	
	SINGULAR
	PLURAL

	
	masculino
	feminino
	masculino
	feminino



	
	este

esse

aquele

o mesmo

o outro

o
	esta

essa

aquela

a mesma

a outra

a
	estes

esses

aqueles

os mesmos

os outros

os
	estas

essas

aquelas

as mesmas

as outras

as

	
	tal
	tais



OS PRONOMES

Pronomes pessoais, possessivos e demonstrativos

Pronomes pessoais
São as palavras que indicam : 
· A(s) pessoa(s) que fala                            ( eu/nós)

· A(s) pessoa(s) para quem se fala             ( tu/vós)

· A(s) pessoa(s) de quem se fala                (ele/ela – eles/elas)
	PRONOMES PESSOAIS

	Pessoas Gramaticais
	SINGULAR
	PLURAL
	SINGULAR
	PLURAL

	1ª pessoa


	eu
	nós
	mim

comigo
	nos

connosco

	2ª pessoa
	tu


	vós


	ti

contigo

você
	vos
convosco

vocês

	3ª pessoa
	ele/ela


	eles/elas


	o,a,lhe,se,si
consigo
	os,as,lhes,se,si,

consigo


Exemplos:

Eu vou dar um brinquedo à Marta.            Eu vou dar - lhe ( a ele) um brinquedo.
eu – Pronome pessoal, na 1ª pessoa do singular.
lhe - Pronome pessoal, na 3ª pessoa do singular.
Pronomes possessivos – ( Indicam a posse)


         Este   gafanhoto   é   nosso.


         

 A palavra nosso não é um determinante porque não está antes de um nome para determinar. 
É um PRONOME porque está em vez de um nome.

Como indica a posse, isto é, a quem pertence o gafanhoto, chama-se Pronome Possessivo.
	
	PRONOMES POSSESSIVOS

	
	SINGULAR
	PLURAL

	
	masculino
	feminino
	masculino
	feminino



	Só um

 possuidor
	meu

teu

seu
	minha

tua 

sua
	meus

teus

seus
	minhas

tuas 

suas

	Vários 

possuidores
	nosso

vosso

seu
	nossa

vossa

sua
	nossos

vossos

seus
	nossas

vossas

suas


Pronomes demonstrativos – ( Indicam a posição do objecto em relação ao emissor)


Aquela   lagarta   gosta  de  fruta.



                                                            Esta   roeu   a   maçã.


A palavra esta  não é um determinante porque não está antes de um nome para determinar. 
É um PRONOME porque está em vez de um nome ( da lagarta).
Como demonstra a posição do objecto(…) em relação a quem fala chama-se Pronome Demonstrativo.
	
	PRONOMES DEMONSTRATIVOS

	
	SINGULAR
	PLURAL

	
	masculino
	feminino
	masculino
	feminino



	
	este

esse

aquele

o mesmo

o outro

o
	esta

essa

aquela

a mesma

a outra

a
	estes

esses

aqueles

os mesmos

os outros

os
	estas

essas

aquelas

as mesmas

as outras

as

	
	tal
	tais



O VERBO
    O que faz a lagarta?
                            A lagarta come a folha.
Come – Indica a acção de “ comer”, por isso é UM VERBO.
OS VERBOS são palavras que indicam ACÇÕES ( aquilo que se faz).

AS CONJUGAÇÕES DOS VERBOS
OS VERBOS AGRUPAM-SE EM TRÊS CONJUGAÇÕES, 
DE ACORDO COM A SUA TERMINAÇÃO NO INFINITIVO




Os verbos são palavras variáveis.
               Apresentam as seguintes variações:


 

 
Ontem      Antigamente      Agora/Hoje                    Amanhã
                                                          ( fala, come…)                       ( falará, comerá…)
EXEMPLO:
  



OS VERBOS REGULARES E OS VERBOS IRREGULARES
Existem dois grandes grupos de verbos: os verbos regulares e os irregulares


OS VERBOS REGULARES
              Os verbos regulares são aqueles que:

 mantêm sempre a raiz ( radical ) em toda a sua conjugação
	
                   MODO INDICATIVO

	VERBO CANTAR

(1ª CONJUGAÇÃO)
	Presente
	Futuro
	Pretérito Perfeito
	Pretérito Imperfeito

	
	eu  canto


	eu cantarei
	eu cantei
	eu cantava

	
	nós cantamos
	nós cantaremos
	nós cantámos
	nós cantávamos


	
                   MODO INDICATIVO

	VERBO ESCREVER

(2ª CONJUGAÇÃO)
	Presente
	Futuro
	Pretérito Perfeito
	Pretérito Imperfeito

	
	eu  escrevo


	eu escreverei
	eu escrevi
	eu escrevia

	
	          nós
escrevemos
	          nós
escreveremos
	       nós
 escrevemos
	          nós 
escrevíamos


	
                   MODO INDICATIVO

	VERBO PARTIR
(3ª CONJUGAÇÃO)
	Presente
	Futuro
	Pretérito Perfeito
	Pretérito Imperfeito

	
	eu  parto


	eu partireii
	eu parti
	eu partia

	
	nós partimos
	nós partiremos
	nós partimos
	nós partíamos




OS VERBOS IRREGULARES
              Os verbos irregulares são aqueles que:

     não mantêm  a raiz ( radical ) em toda a sua conjugação

	
                   MODO INDICATIVO

	VERBO 
DIZER
	Presente
	Futuro
	Pretérito Perfeito
	Pretérito Imperfeito

	
	eu  digo

	eu direi
	eu disse
	eu dizia

	
	nós dizemos
	nós diremos
	nós dissemos
	nós dizíamos


	
                   MODO INDICATIVO

	VERBO
FAZER 
	Presente
	Futuro
	Pretérito Perfeito
	Pretérito Imperfeito

	
	eu  faço

	eu farei
	eu fiz
	eu fazia

	
	nós

fazemos
	nós

faremos
	nós

fizemos
	nós

fazíamos


	
                   MODO INDICATIVO

	VERBO
ir 
	Presente
	Futuro
	Pretérito Perfeito
	Pretérito Imperfeito

	
	eu  vou

	eu ireii
	eu fui
	eu ia

	
	nós vamos
	nós iremos
	nós fomos
	nós íamos




Quantificadores numerais 

e

Adjectivos numerais




                                    BOM ESTUDO !!
A raposa





enganou o corvo.





A raposa





enganou o corvo





que





A raposa





queria comer o seu queijo.





O Tiago





brinca.





O Tiago





brinca





no jardim.





A Joaninha





estuda 





O Tiago





brinca





no jardim.





no jardim,





no jardim.





às escondidas.





O Tiago





brinca





no jardim.





muito concentrada.





A Joaninha





estuda 





muito concentrada,





no seu quarto.





O Tiago





brinca





no jardim,





o Tiago





às escondidas.





brinca





No jardim,





às escondidas.





A lagarta é muito estudiosa.





A lagarta não é muito estudiosa.





A lagarta já foi à escola.





A lagarta nunca foi à escola.





    A lagarta gosta de ler.





Quando damos uma informação, descrevemos uma situação…





               FRASE


       Tipo DECLARATIVA


         termina com um (.)





    A lagarta gosta de ler!





Quando exprimimos admiração, surpresa, entusiasmo, medo…





                FRASE


       Tipo EXCLAMATIVA


        termina com um ( ! )





    A lagarta gosta de ler?





Quando queremos fazer uma pergunta.





                FRASE


    Tipo INTERROGATIVA


      termina com um ( ? )





    Lagarta, lê este livro.





Quando queremos fazer um pedido ou dar uma ordem.





                FRASE 


       Tipo IMPERATIVA


      termina com um (.) ou (!)








PROSA








POESIA








B.DESENHADA





TEATRO


Texto dramático








A PROSA








O texto em prosa:


É todo o texto que é escrito sem ser em verso;


É formado por parágrafos;





O texto em prosa pode ter um ou mais parágrafos;


Um parágrafo – Pode ter uma ou mais frases;


Uma frase pode ter uma ou mais palavras.








POESIA








No texto em poesia:





Cada linha é um VERSO;


Um grupo de versos é uma ESTROFE; as estrofes podem ter dois ou mais versos;


Quando uma estrofe tem quatro versos chama-se QUADRA;


Alguns textos em poesia repetem o mesmo som no fim de dois ou mais versos. Esta repetição chama-se RIMA














B.DESENHADA








Os textos em  Banda Desenhada são:


Muito ilustrados;


Cada página escrita em BD chama-se PRANCHA;


A uma fila escrita na horizontal chama-se TIRA;


Cada uma das partes em que se divide a tira dá-se o nome de VINHETA;


O espaço onde aparecem as mensagens do narrador chama –se LEGENDA


Os espaços onde aparecem as falas das personagens chama-se BALÕES








TEATRO


Texto dramático








Os textos  dramáticos 


São  utilizados no teatro.


Antes das falas de cada personagem aparece o seu nome.


Há sempre indicações secundárias do espaço… ( que aparece entre parênteses ) para que os actores saibam como representar a peça. 














Nome de um ser animal





Nome de um objecto





NOMES COMUNS


NOMES PRÓPRIOS


NOMES COLECTIVOS





NOMES COMUNS


Referem-se a pessoas, coisas e animais , sem os individualizar





              


menino, cão, cidade, lagarta, livros…





NOMES PRÓPRIOS


Referem-se a uma pessoa, animal, cidade… em particular e começam com letra maiúscula 





              


Portugal, Carlos, João, Bobi,


Porto





NOMES COLECTIVOS


Referem-se a um conjunto de seres da mesma espécie. 





alcateia – conjunto de lobos


manada -conjunto de bois


multidão - conjunto de pessoas





GÉNERO





NÚMERO





GRAU





SINGULAR





Estão no singular os nomes que designam apenas um único ser





PLURAL


Estão no plural os nomes que designam mais do que uma pessoa, um ser, um animal…





FEMININO


Estão no feminino os nomes antes dos quais se pode escrever a,as,uma,umas





MASCULINO


Estão no masculino os nomes antes dos quais se pode escrever o,os,os,uns








NORMAL


Indica que nem é grande nem 


pequeno.           


carro





AUMENTATIVO 


Indica que é grande.


carrão





DIMINUTIVO


Indica que é pequeno. 


carrinho





 carro – nome comum, género masculino, número singular, grau normal.





GRAU NORMAL


Apresenta a qualidade





A lagarta verde é bela.





GRAU COMPARATIVO


Estabelece comparações





Grau Comparativo de Superioridade





…é mais bela do que…





Grau Comparativo de Igualdade





…é tão bela como…





Grau Comparativo de Inferioridade





…é menos bela do que…





GRAU SUPERLATIVO


Apresenta o grau mais elevado





GRAU SUPERLATIVO ABSOLUTO





GRAU SUPERLATIVO RELATIVO





Grau Superlativo absoluto sintético





…é belíssima …





Grau Superlativo absoluto analítico





…é muito bela …





Grau Superlativo relativo de superioridade





…é a mais bela …





Grau Superlativo relativo de inferioridade





…é a menos bela …





Aparecem antes dos nomes e determinam o seu género e número.





              A lagarta é bonita.





Determinam a quem pertence o objecto. Aparecem sempre antes do nome a que se referem.





             É a minha lagarta.





Determinam a posição do objecto em relação ao emissor. Aparecem sempre antes do nome a que se referem.


             


            Esta lagarta é bonita.





Aparecem antes dos nomes e determinam o seu género e número.





              





Determinantes artigos definidos





Determinantes artigos indefinidos





São aqueles que definem um ser determinado.





É a lagarta é comprida.





São aqueles que definem um ser indeterminado.





É uma lagarta é comprida.





Determinam a quem pertence o objecto. Aparecem sempre antes do nome a que se referem.





             





Determinam a posição do objecto em relação ao emissor. Aparecem sempre antes do nome a que se referem.


             


            





COORDENAÇÃO


Quando cada uma das frases simples tem um sentido completo e não depende da outra.





São frases ligadas pelas conjunções:


   e…    mas…   portanto…





SUBORDINAÇÃO


Quando uma das frases não tem sentido sozinha e está ligada a uma frase principal.





São frases ligadas pelas conjunções:


   que…  porque…   quando…








enganou o corvo





e





ele





queria comer o seu queijo.





OS PRONOMES





São as palavras que se utilizam para substituir os nomes.





Determinante


(antes do nome)





Nome comum





Pronome Possessivo





OS PRONOMES





São as palavras que se utilizam para substituir os nomes.





OS PRONOMES





São as palavras que se utilizam para substituir os nomes.





Determinante


(antes do nome)





Nome comum





Pronome demonstrativo


(refere-se à lagarta)





PESSOA


    


     eu


tu


ele/ela


nós


vós


eles/elas








MODO





     Infinitivo


“nome” do verbo: cantar,


sorrir, beber….


       


        Indicativo


(…)





TEMPO





Presente


Futuro


Passado: Pretérito Perfeito


              Pretérito Imperfeito











NÚMERO





 Singular








Plural

















Pretérito imperfeito


A acção, antigamente, acontecia habitualmente 


( falava, comia …)





Pretérito perfeito


A acção aconteceu apenas uma vez no passado


( falou, comeu …)





falar


brincar


jogar


trepar


caminhar


estudar (…)








rir


partir


abrir


cair


sorrir


dormir(…)





beber


comer


bater


adormecer


perder 


adoecer(…)








1ª CONJUGAÇÃO





3ª CONJUGAÇÃO





2ª CONJUGAÇÃO





ar





er





ir





A lagarta come a folha da árvore. (hoje)





A lagarta comerá a folha da árvore.(amanhã)





A lagarta comeu a folha da árvore.(ontem)





A lagarta comia a folha da árvore.


(antigamente)





come Forma verbal verbo comer, tempo presente, modo indicativo, 3ª pessoa do singular.





comerá Forma verbal verbo comer, futuro do indicativo, 3ª pessoa do singular.





comeu Forma verbal verbo comer, Pretérito perfeito do indicativo, 3ª pessoa do singular.





comia Forma verbal verbo comer, Pretérito Imperfeito do indicativo, 3ª pessoa do singular.

















Esta palavra tem 3 sílabas





Esta palavra tem 4 sílabas





É um


DISSÍLABO





Esta palavra tem 2 sílabas





É um


MONOSSÍLABO





Esta palavra tem 1 sílaba





O Til - Emprega-se em vogais e ditongos nasais.


ã,ãs, ãe,ães,ão,aos,õe,ões











ACENTO FÓNICO – Quando a palavra não tem acento gráfico 


                     Descobrimos a sílaba tónica pelo som mais forte.














bola





menino





ACENTO GRÁFICO – Quando a palavra tem acento gráfico, a sílaba tónica é, quase sempre, a sílaba acentuada.





  André











pêssego





irmão











(ex) André








(ex) àquele





     (ex) pêssego





   (ex) irmão





É um


TRISSÍLABO ou


POLISSÍLABO





É um





   POLISSÍLABO





Ca… ta… riii …na





Ca… ta… riii …na





ANTEPENÚLTIMA 


SÍLABA





ÚLTIMA 


SÍLABA





PENÚLTIMA 


SÍLABA





ÚLTIMA 


SÍLABA





PENÚLTIMA 


SÍLABA





ANTEPENÚLTIMA 


SÍLABA





ÚLTIMA 


SÍLABA





PENÚLTIMA 


SÍLABA





ANTEPENÚLTIMA 


SÍLABA





Quando a sílaba tónica é a última





Quando a sílaba tónica é a penúltima





Quando a sílaba tónica é a antepenúltima





As palavras que têm sentido contrário são:





ANTÓNIMOS





As palavras que têm sentido equivalente são:





    SINÓNIMOS





abrir – fechar


acordar - adormecer


levantar - deitar


noite - dia


quente - frio


alto - baixo





bonita - linda


ruído - barulho


grande - enorme


lento - vagaroso


despertar - acordar


levantar - erguer





chuveiro





chuvada





chuviscar





chuvinha





chuvita











florir





floral





florista





florido





florescer





sala





portas





janelas





quartos





cozinha





varanda





telhado





casa de banho





garagem





Quantificadores numerais


Indicam a quantidade exacta de pessoas, coisas, animais….





1  um


2 dois


3 três


4 quatro


5 cinco





6  seis


7 sete


8 oito


9 nove


(…)





1º  primeiro


2º segundo


3º terceiro


4º quarto


5º quinto





6º sexto


7º sétimo


8º oitavo


9º nono


(…)





Adjectivos numerais


Indicam a posição/ordem ocupada pelas pessoas, coisas, animais….








